

Plusieurs églises en possèdent des parcelles : celles de Sainte-Praxède, de Sainte-Marie au Transtévere, de Saint-Paul, de Sainte-Marie-Majeure, de Sainte-Marie in Campitelli, de Saint-Jean de Latran, de Saint-Sylvestre in Capite, de Sainte-Marie du Peuple, de Saint-Roch, de Saint-Marcel et de Saint-François-a-Ripa. Mais ce qu'il y a de plus étonnant, c'est le reliquaire que possède l'église de Saint-Marc avec un insigne fragment de la Croix, il a été donné par le Cardinal Bartolini au chapitre de cette église dont cet auguste prélat avait lui-même fait partie. On trouve d'autres fragments à Pise, à Ancône, dans la Chapelle Royale de Turin, à Naples, à Milan, à Gênes, à Venise. Les nations étrangères en possèdent aussi; Notre-Dame de Paris en a une partie considérable pour laquelle Baudouin de Flandre fit faire un magnifique reliquaire artistement ciselé qui nous fait bien connaître l'art de la ciselure à cette époque. Il n'y a pas, on peut le dire, de ville importante en France qui ne possède une relique de la Croix ; il y en a à Angers, Arras, Avignon, Autun, Besançon, Bordeaux, Bourges, Châlons, Châtillon, Cheffes, Chelles, Compiègne, Dijon, Fontainebleau, Lagny, Langres, Laon, Libourne, Lille, Longpont, Lorris, Lyon, Macon, Marseille, Nevers, Poitiers, Pontigny, Saint-Dié, Saint-Florent, Saint-Quentin, Sens, Troyes, etc. etc. Il y en a aussi à Aix-la-Chapelle, à Limbourg, à Raguse, à Trèves, à Schira, à Ratisbonne. L'Allemagne les tient en grand honneur.

Richard Cœur-de-Lion qui se distingua dans la troisième croisade, en fit mettre une parcelle dans le sceptre royal des rois d'Angleterre. Le comte Florent III de Hollande fit don à la ville de Bruxelles d'un important fragment de la Croix, et dans la même ville, l'église de Notre-Dame de la Chapelle se vante d'en posséder aussi un fragment précieux. De même les églises de Courtrai, de Furnes, de Gand, de Tournai et de Walcourt.

Pie IX, en 1862, a donné à Maestricht et à Wambach quelques parcelles du bois sacré.

Le Danemark en conserve une partie dans le Musée royal de Copenhague. La Russie en montre un fragment à Gatchina, près de Pétersbourg. En Orient, il y en a au mont Athos, à Chypre, à Jérusalem (dans l'église schismatique de Saint-Jacques et chez les Pères de Terre Sainte).